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“Las energías renovables son
 necesarias y para poder 
desarrollarse se debe tener en 
cuenta el territorio donde se 
quieren instalar y a la población 
que lo habita”
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El festival Rebujas Rock regresa a las antiguas 
escuelas de San Mateo en su 25 edición
Contará con la presencia de El Drogas, El Niño de 
la Hipoteca, Isabel Marco, La Última y nos Vamos y 
Desastre, los creadores del himno  del Rebujas.
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Importante hallazgo 
en los fondos de la 
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Menéndez Pelayo
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edición de ‘Los Caprichos’ 
de Goya encontrada 
por el director del MAS, 
Salvador Carretero.
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La plaza Covadonga, 
reformada tras una 
inversión de casi 
400.000 euros
Se han sustituido los 
servicios de abastecimiento 
y saneamiento, colocado 
un solario nuevo y alfaltado 
el entorno.
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Luz crepuscular decía la canción 
que popularizó el cantante con in-
merecido busto en la Avenida de 
Reina Victoria. Utilizo el sinóni-
mo para titular este artículo sobre 
la decadencia que en los últimos 
años viene padeciendo Santan-
der, la otrora orgullosa ciudad que 
trascendía su importancia cuan-
titativa, la que traspasaba los lí-
mites a efectos de referencia de la 
Comunidad Autónoma cuya capi-
talidad  ostenta. 
Podemos decir sin temor a equi-
vocación que la última década 
ha resultado letal para el desa-
rrollo de Santander, que ha teni-
do un Gobierno Municipal muy 
de�ciente en su labor ejecutiva 
e intelectualmente moroso en 
cuanto a propuestas que la per-
mitieran avanzar. 
Esta última década da la impre-
sión de haber estado centrada 
en la simpleza de no actuar pa-
ra diferenciarse  y abandonar el 
modelo triunfante que se había 
venido ejecutando durante los 
treinta años anteriores, el mo-
delo de obras ambiciosas y pro-
yectos muy de�nidos que man-
tenían en vanguardia la Ciudad. 
Todo esto se cambia, aparece la 
entelequia  de la infografías que 

no servían para nada y claro … 
nada se hacía. Ejemplo : Uni�ca-
ción de Estaciones. Se ha llega-
do a una parálisis tal, que la últi-
ma gran actuación en Santander, 
de las que cambian impulsan-
do la Ciudad y la hacen avanzar 
fue el Parque de Las llamas hace 
más de catorce años y desde en-
tonces... ¿qué? Pues nada, chapu-
cillas más propias de una peda-
nía, con el coste reputacional y de 
imagen que ello supone. 
En la última década Santander ha 
perdido población, del entorno 
de los 5.000 habitantes, que lle-
va a la evaporación de peso espe-
cí�co en la Comunidad Autóno-
ma. Este quebranto poblacional 
afecta directamente la activi-
dad comercial, industrial, profe-
sional, como lo re�ejan los datos 
disponibles sobre Renta dentro 
del conjunto de Municipios de 
Cantabria en donde Santander 
ha perdido la posición hegemó-
nica de la que siempre disfrutó. 
En estos momentos Ribamontán 
al Mar, Santa Cruz de Bezana o 
Castro Urdiales con rentas entre 
los ventiseis y ventisiete mil eu-
ros superan a un Santander que 
con 24.300 euros de Renta dispo-
nible está en el mismo nivel que 

Villaescusa. Triste evolución.
Para llegar a esta situación se han 
producido una concatenación de 
“NO actuaciones” que han lastra-
do la evolución de la Ciudad. Se 
continúa sin Plan General de Ur-
banismo, PGOU, que es bastan-
te más que ver en donde se plan-
tan los edi�cios. Es el documento 
básico sobre el que se establece y 
proyecta futuro de Ciudad en los 
ámbitos ciudadanos, social, de 
recreo, comercial, profesional, 
empresarial y económico. Segui-
mos obstruidos desde hace años 
en ello, lo que puede explicar en 
muy buena medida este ocaso 
social y económico de Santan-
der, crepúsculo que se eviden-
cia con el �asco del Banco de Es-
paña que sigue esperando que el 
archivo Lafuente y el Reina Sofía 
sean una realidad que fortalezca 
la oferta turística de la Ciudad, 
cuya incompetencia la sufre un 
sector que aporta del entorno del 
12 %  del Producto Interior Bruto. 
No son estos los únicos proble-
mas que sufre la Capital de Can-
tabria, a su política pedánea 
de obrucas menores,  muchas 
de ellas destinadas a satisfacer 
clientelismos, pero que no pue-
den ocultar el aspecto descui-

dado, sucio e indigno en que se 
encuentra, esto no se puede dis-
traer con  melonadas tipo carril 
bici y ocurrencias horteras como 
la del espigón norte de la dársena 
de Puerto Chico. 
Esta situación de Santander, tie-
ne también colaboradores claros, 
se trata de la cofradía de los eno-
jados, esos santanderinos que se 
oponen a todo. No ha habido en 
estos últimos años actuación en 
la Ciudad, tanto pública como 
privada, hay que admitir que su 
contumacia no establece distin-
gos,  en donde estos auto legiti-
mados ciudadanos no se pongan 
como panteras con amígdalas a 
oponerse, da lo mismo, lo que sea 
si ellos no son los progenitores del 
proyecto y como les encargan po-
co les aguantamos mucho, así que 
todo proyecto que no cuente con 
su Nihil Obstat es automática-
mente descalificado, sometien-
do todo a un estrés insoportable. 
Aquí se encuentra el nudo gor-
diano de la cuestión, la incom-
petencia asentada durante la 
última década en el Gobierno 
Municipal y la actuación de la 
socio consciente muchachada 
ciudadana oponiéndose a todo. 
Resultado : un cóctel letal para 
Santander. 
Esta situación que se palpa cla-
ramente en la Ciudad está pro-
vocando que el común se des-
entienda y vuelva la espalda,  
incluso está  dejando de votar, 
lo que sitúa a Santander con ín-
dices de participación electoral 
diez puntos por debajo de la me-
dia regional. 
Mientras tanto seguimos viendo 
pasar el tiempo , contemplan-
do el ocaso de Santander sin que 
nos demos cuenta y lo más preo-
cupante, sin reaccionar.   

OPINIÓN

El ocaso de Santander
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Fermín Bocos

Una orden ministerial que incluye a 
los lobos en el listado de especies sil-
vestres en régimen de protección es-
pecial ha sido el último mazazo que 
recibe la España rural. Conocidas las 
costumbres del lobo esta decisión 
que pone en peligro a la ganadería 
delata el profundo desconocimien-
to del campo que tienen los urbanitas 
del Gobierno.
Y llama la atención que Luis Planas, el 
ministro de Agricultura que en febrero 
estaba con los ganaderos, ahora calle y 
no se atreve a decirle a la vicepresiden-
ta Teresa Ribera algo tan fácil de enten-
der como que el lobo no es el lince. Que 
no está en peligro de extinción y que, 
tratándose de un mamífero carnívoro, 
tiene por costumbre matar para comer 
y lo hace todos los días y, en no pocas 
ocasiones, a costa de ovejas, cabras y 
cuantos animales domésticos encuen-
tra a su alcance. Hasta quince mil ata-
ques de lobos se registraron en 2020.
La declaración de especie protegi-
da apareja la prohibición de la caza y 
prohibir la caza del lobo es un error 
que traerá consecuencias nefastas 
para los ganaderos de las comunida-
des del norte de España. Una manada 
suele estar compuesta de media do-
cena de lobos, pero en algunos casos 
llegan hasta veinte. En Castilla León se 
calcula que hay alrededor de 200 ma-
nadas, en Galicia se estima que pasan 
de 70 y entre Asturias y Cantabria pa-
sarían de 30. En nuestro país no existe 
un censo �able del número de ejem-
plares de este mamífero carnívoro pe-
ro se calcula que pasan de los 2.000 
acercándose a los 2.500. No corre pe-
ligro de extinción por lo que la orden 
que conlleva la prohibición de cazar 
al lobo tendrá como consecuencia di-
recta el aumento de ejemplares de es-
ta especie.
Algunos gobiernos autonómicos, ca-
so de Castilla y León, Asturias y Canta-
bria anuncian recursos contra la dispo-
sición ministerial. En Galicia también lo 
están estudiando. Conocida la profun-
da ignorancia de lo que es la vida rural 
y el notable auge de ideas “buenistas” 
en relación con la conservación de la 
fauna, el futuro de dichos recursos es 
incierto. Lo hemos escrito alguna otra 
vez: el lobo visto en la pantalla oculta lo 
que hace este depredador cuando se 
apagan los focos de la televisión.

EL LOBO, A SUS 
ANCHAS



Arantxa Calleja

- Viene a Cantabria, entre otras 
cosas, a participar en un acto in-
formativo en el que, junto a la 
activista ecofeminista Yayo He-
rrero, presentan una respues-
ta ecosocial para la mayoría con 
respecto al precio de la luz. ¿En 
qué consiste esa propuesta?
Fundamentalmente, lo que esta-
mos planteando es que hay una 
realidad que impone la crisis cli-
mática y una realidad que han ido 
imponiendo las distintas crisis 
económicas, incluyendo esta úl-
tima provocada por la covid-19. 
Hoy vemos cómo hay una di�cul-
tad de acceso a determinados re-
cursos energéticos que deberían 
ser derecho básicos. 
La cuestión es cómo garantizamos 
que las familias tengan un acceso 
justo a los recursos energéticos 
en un contexto de crisis climáti-
ca. Plantear una alternativa eco-
social añade a la cuestión de la lu-
cha contra el cambio climático el 
reparto justo de los recursos natu-
rales, energéticos y económicos. 
Hay una serie de medidas que son 
de sentido común, empezando por 
el abandono del consumo de com-
bustibles fósiles y de las políticas 
extractivistas. Es decir, del uso de 
recursos naturales no renovables. 
Y, por supuesto, tiene que haber un 
cambio de paradigma en los pro-
cesos de producción, de consumo 
y de comercio a nivel mundial. No 
podemos seguir basando nuestra 
economía en un modelo que con-
sume petróleo para todo. 
- Su formación, Izquierda Unida, 
en Cantabria se ha puesto a la ca-
beza del movimiento social con-
tra los proyectos eólicos en la co-
munidad ¿por qué razón se están 
en contra?
No estamos en contra de los pro-
yectos eólicos. Estamos en contra 
de un tipo concreto de proyectos 
eólicos, que son los macrocam-
pos eólicos, porque destruyen la 
economía local, el paisaje, a ve-

ces incluso el patrimonio cultu-
ral, y porque normalmente quien 
está detrás de estos proyectos son 
fondos de inversión extranjeros 
que dejan poca riqueza en nues-
tro país.
En IU sí apoyamos la energía eó-
lica y las renovables, pero adapta-
das siempre al territorio y al con-
trol público. De hecho, creemos 
que es fundamental hacer una 
transición basada en las energías 
renovables, pero contemplando 
un modelo basado en el autocon-
sumo, en las comunidades ener-
géticas y en el papel de una em-
presa pública.
En mi visita a Cantabria en el mes 
de junio me reuní con organiza-
ciones de ámbito local, como Eco-
logistas en Acción Cantabria, SEO 
Birdlife Cantabria o ARCA, entre 
otros, y pude conocer la realidad 
de lo que está pasando con los ma-
croproyectos eólicos en esta tierra. 
La posición de nuestros compa-
ñeros en Cantabria es compartida 
con la fuerte movilización vecinal, 

especialmente de las comarcas de 
Trasmiera, Valles Pasiegos y Cam-
poo, en el sentido de que las ener-
gías renovables son necesarias y 
que, para poder desarrollarse, de-
ben tener en cuenta el propio te-
rritorio donde se quieren instalar 
y a la población que habita, cues-
tión que no está ocurriendo en 
Cantabria. 
Hay que tener en cuenta que Can-
tabria no tiene un marco legislati-
vo que delimite donde sí y dónde 
no pueden instalarse estas tecno-
logías, ni un plan energético vigen-
te que diga qué, cómo y cuánto de-
be producirse y consumirse, fruto 
de una evidente falta de voluntad 
política desde hace décadas. 
De ahí que el lema #AsíNo im-
pulsado por los movimientos so-
ciales plantee que debe haber 
previamente una ordenación y 
planificación territorial y ener-
gética, transparencia en la infor-
mación y margen en los plazos de 
consulta pública de los proyectos, 
los cuales, no sólo en Cantabria, 

sino en el resto de territorios del 
norte de España, no están permi-
tiendo la participación de la gente 
en las mejores condiciones. 
- Además, durante su estancia 
en la comunidad mantendrá di-
ferentes reuniones con comités 
de empresa en con�icto y con los 
sindicatos mayoritarios al obje-
to de…
Trabajar y acercarnos al proceso 
de desindustrialización que está 
sufriendo nuestro país desde hace 
décadas. Esto es algo fundamen-
tal, debemos tener un un mapa �el 
de la situación industrial en nues-
tro país para señalar los proyec-
tos estratégicos que hay que re-
forzar desde la inversión pública 
gracias a los fondos de recupera-
ción europeos. Uno de los retos de 
Europa, además de la lucha contra 
el cambio climático, es el proceso 
de reindustrialización con un cri-
terio sostenible y que genere un 
empleo de calidad. 
- Usted forma parte del grupo de 
trabajo del Parlamento Euro-

peo que está investigando la ac-
tividad de la Agencia Europea 
de Fronteras (Frontex) a raíz de 
denuncias de violaciones de los 
derechos humanos. ¿Está Euro-
pa convirtiéndose en un territo-
rio hostil para los refugiados? ¿Y 
España?
Sin duda. Europa ha asumido ya 
la agenda de la extrema derecha 
en política migratoria y de asilo. Y 
es dramático a todos los niveles. 
Primero, por el enorme e innece-
sario sufrimiento humano que 
provocan estas políticas. Segun-
do, porque en la batalla cultural 
que pretende imponer la extrema 
derecha, el hecho de cuestionar 
los derechos humanos es una de-
rrota para todos los demócratas. 
Y tercero, porque la migración de-
be ser considerada como un ele-
mento constructivo y superador 
para nuestras comunidades. Pre-
tender imaginar a quien viene de 
fuera como un enemigo, en lugar 
de como una persona que pue-
de contribuir a nuestras socieda-
des, es una deformación peligro-
sa e injusta. 
Desgraciadamente en España 
también está pasando esto. El he-
cho de ser frontera exterior de la 
UE y de que los países del norte 
tengan externalizados en los del 
sur el control migratorio, hace 
que nuestro país, que siempre ha 
sido un lugar de acogida, se haya 
convertido en un lugar en el que 
se replican los macrocampos de 
personas refugiadas como en las 
islas griegas, o los muros como en 
Ceuta y Melilla.
- ¿Y en un territorio hostil para 
otros colectivos?
Solo hay que ver las manifestacio-
nes neonazis en Chueca y los ase-
sinatos machistas, o cómo la ex-
trema derecha cuestiona a diario 
los derechos fundamentales, o 
sus actitudes racistas, machistas 
y homófobas. Es evidente que hay 
quienes quieren convertir nues-
tro país, y otros países de Europa, 
en una imagen del pasado. 

“En IU apoyamos la energía eólica y
las renovables, pero  adaptadas siempre 

al territorio y al control público”

SIRA ABED REGO I  VICEPRESIDENTA DEL GRUPO DE LA IZQUIERDA EN EL PARLAMENTO EUROPEO - THE LEFT

La vicepresidenta del Grupo de la Izquierda en el Parlamento Europeo y portavoz federal de IU visitó Cantabria esta semana.

Eurodiputada por Unidas Podemos Ganar Europa desde 2019, 
Sira Rego (Valencia, 1973) es, además, portavoz de federal de 
Izquierda Unida (IU). Forma parte de la Comisión de Industria, 
Investigación y Energía; de la Comisión de Peticiones y de la 
Delegación para las Relaciones con los Países de la América 

Central. Este jueves visitó Cantabria por segunda vez en tres 
meses. Su visita tuvo como eje central un acto informativo 
sobre la respuesta a la subida de la luz desde una perspectiva 
ecosocial, en la que también participó la activista ecologista 
Yayo Herrero, y que estuvo moderado por la coordinadora 

de Izquierda Unida en Santander, Ainara Bezanilla. Además, 
la eurodiputada mantuvo el jueves varias reuniones 
con diferentes comités de empresa que actualmente se 
encuentran en situación de con�icto laboral y este viernes 
se reune con los secretarios generales de UGT y CCOO.
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Marcano felicita el esfuerzo 
de los hoteleros de Cantabria

Gente

El vicepresidente de Cantabria, Pa-
blo Zuloaga, avanzó el jueves que 
los próximos días 27 y 28 Santan-
der acogerá el Diálogo sobre el Fu-
turo del Trabajo, promovido desde 
Moncloa y las instituciones euro-
peas, y que contará con la presen-
cia, el día 27 de septiembre, del pre-
sidente del Gobierno de España, 

Pedro Sánchez, junto a la vicepresi-
denta segunda y ministra de Traba-
jo y Economía Social, Yolanda Díaz.
Según Zuloaga, estos diálogos es-
tán abiertos a la participación de 
los ciudadanos, de forma presen-
cial o virtual, a través de un formu-
lario de inscripción.
“Será un espacio de diálogo y re-
�exión sobre el proyecto de Espa-
ña 2050”, explicó.

AGENDA I El próximo lunes, junto a la ministra Yolanda Díaz

Pedro Sánchez viajará a 
Santander para el Dialogo 
sobre el Futuro del Trabajo

Gente

El presidente de Cantabria, Miguel 
Ángel Revilla, destaca el papel y la 
contribución de las universidades 
de la región para dar respuesta a 
las demandas del futuro, una eta-
pa que el jefe del Ejecutivo ve con 
“profundo optimismo” y se mostró 
convencido de que la región vivirá 
“una gran auge y desarrollo” tras la 
pandemia.
Revilla intervino el miércoles en el 
acto de apertura del curso acadé-
mico 2021-2022 de la Universidad 
Europea del Atlántico (UNEAT-
LANTICO), a la que reconoció “su 
gran trayectoria” durante los siete 
años que lleva en la región y la con-
sideró un “revulsivo” en la vida aca-
démica y social de Cantabria.
En su opinión, la Universidad del 
Atlántico ha logrado “internacio-
nalizar” a Cantabria y es un ejem-
plo en divulgación cientí�ca, inte-
gración social y en los bene�cios de 

la colaboración público-privada.
En ese sentido, cree que tanto en 
este centro universitario como en 
la Universidad de Cantabria y en 
la educación en general “está el fu-
turo” para el diseño del nuevo mo-
delo de desarrollo, la necesaria 
preparación de los jóvenes y dar 

respuesta con ello a las demandas 
de los próximos años.
Para ese futuro, Revilla conside-
ra que Cantabria debe “centrarse” 
ya en el desarrollo económico, tras 
conseguir “arrinconar” el virus por 
el avance de la campaña de vacu-
nación, y aseguró que el Gobierno 

autonómico pondrá los recursos 
necesarios para facilitar este obje-
tivo. “Hay datos para pensar que 
la economía va a tirar fuertemente 
en el mundo, en España y, especial-
mente, va a tirar en Cantabria”, di-
jo el presidente, quien cree que en 
poco más de un año se habrán re-
cuperado los datos económicos de 
antes de la pandemia.
Por último, deseó que el nuevo cur-
so académico se desarrolle con la 
“mayor normalidad posible” y cree 
que la Universidad del Atlántico ha 
sabido acomodarse con su oferta 
académica “a los tiempos” y a las 
demandas sociales y empresaria-
les de Cantabria.
El presidente cántabro estuvo 
acompañado en este acto por el 
rector de la institución, Rubén Cal-
derón; el presidente de FUNIBER, 
Santos Gracia, y otros miembros 
del claustro universitario. También 
asistieron la consejera de Presiden-
cia, Interior, Justicia y Acción Exte-

rior, Paula Fernández; la delegada 
del Gobierno, Ainoa Quiñones, así 
como diputados y otros represen-
tantes sociales y empresariales.
Durante el acto de apertura del cur-
so, se hizo balance del último año 
académico, que se consideró posi-
tivo con la participación de 17.749 
alumnos para una oferta de 15 gra-
dos y 15 máster de postgrado.
Asimismo, se destacó la renovación 
del total de las acreditaciones o�-
ciales de todas las titulaciones ofer-
tadas y la implantación del nuevo 
grado de gastronomía y otros más-
teres como el destinado a la pro-
moción del profesorado. La Uni-
versidad Europea del Atlántico 
mantiene además 936 convenios 
con empresas nacionales e inter-
nacionales.
Durante la ceremonia el doctor 
Maurizio Battino, director cientí�-
co de UNEATLÁNTICO, recibió la 
medalla honorí�ca de la universi-
dad en reconocimiento a su labor.

Revilla considera que Cantabria debe 
centrarse ya en el desarrollo económico
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El presidente intervino en la apertura del curso académico 2021-2022 de la Universidad Europea del Atlántico

Gente

El consejero de Industria, Turis-
mo, Innovación, Transporte y Co-
mercio, Javier López Marcano, fe-
licitó a los hoteleros cántabros 
por el esfuerzo realizado durante 
el mes de agosto que ha supues-
to que la ocupación hotelera por 
plaza en la región sea la más alta 
de toda España en ese mes, con un 
78,2 %, casi trece puntos por enci-
ma de la media nacional (65,1 %), 
según los datos publicados el jue-
ves por el Instituto Nacional de Es-
tadística (INE).
El responsable del turismo cánta-
bro quiso resaltar la “espléndida 
reacción” del sector ante las ba-
rreras sanitarias impuestas por el 
covid-19, y animó a sus profesio-
nales a continuar en esa línea de 
recuperación que espera que sea 
“imparable, estable y sostenible”.
“La situación no ha sido fácil, si-
no complicada”, dijo el responsa-
ble turístico cántabro que añadió 
que esa posición de privilegio en 
la ocupación hotelera “tiene mu-

cho de reconocimiento y de es-
fuerzo de un sector pujante que 
ha atravesado momentos de di-
ficultad, pero que no ha bajado 
nunca el ritmo en materia de de-
dicación, en materia de empren-
dimiento, de innovación y que se 
consolida como destino preferen-
te de España”.

CANTABRIA, TU DESTINO
Marcano valoró estos datos de ocu-
pación al superar a comunidades 
autónomas de destinos tradiciona-
les de sol y playa, como la Comuni-
dad Valenciana (73,8 %), Andalu-
cía (68,9 %) y Baleares (66,7). 
“Las preferencias de los turistas 
están cambiando, señaló el conse-
jero, y se alejan de la masi�cación 
buscando destinos más sólidos y 
de excelencia donde el clima no es 
la referencia principal. Prueba de 
ello es que después de Cantabria 
se situaron en los niveles de ocu-
pación Asturias (77,8 %) y el País 
Vasco (77,1 %)”,  indicó el respon-
sable de Turismo, quien aseguró 
que si hubiera que elegir un lema 

ante esta situación propondría el 
de: “El Norte es tu preferencia, 
Cantabria, tu destino”.
“Creo que vamos por buen ca-
mino en la promoción ofrecien-
do alternativas de mayor calidad 
vinculadas a nuestras grandes 
fortalezas turísticas, como son 
nuestro patrimonio cultural y 
paisajístico”, re�exionó el conse-
jero cántabro que destinará los 
recursos turísticos de su departa-
mento “hacia la prolongación del 
verano y la desestacionalización, 
algo en lo que Cantabria está su-
�cientemente preparada”, asegu-
ró Marcano.
También informó de la aparición 
en Cantabria de nuevos turistas 
de comunidades autónomas que 
no eran mayoritarios, proceden-
tes de Andalucía, Valencia o Mur-
cia. “Una parte tiene que ver con 
las conexiones aéreas y otra con 
las circunstancias climáticas de 
este verano y la ola de calor que 
este año nos ha prestado un buen 
servicio”, reconoció el consejero 
de Turismo para �nalizar.

Revilla, en la apertura del curso académico de la Universidad Europea del Atlántico.

El vicepresidente, Pablo Zuloaga, momentos después de hacer el anuncio.

El consejero, satisfecho por los datos de ocupación, los más altos de España
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No es la primera vez que alguien cerca-
no achaca un fracaso sentimental a una 
tercera persona, culpando a alguien aje-
no a su relación personal, como si se hu-
biera interpuesto en su camino. La rea-
lidad es que en la gran mayoría de los 
con ictos matrimoniales o de pareja, el 
‘intruso’, el tercero en discordia es la con-
secuencia de una mala relación. No es el 
origen, sino la consecuencia.
La sensación que tengo cuando escu-
cho a Revilla hablar de las di�cultades 
de Cantabria es muy parecida. Todos los 
problemas de nuestra Comunidad son 
siempre achacables a un tercero, bien 
sea el Gobierno de Madrid o la oposi-
ción. Pero nunca es capaz de mirar ha-
cia dentro, de analizar y afrontar la rea-
lidad para tratar de mejorarla. Y por eso 
no se solucionan los problemas estruc-
turales de nuestra tierra.
Basta mirar a cómo ha cambiado la si-
tuación en Andalucía en pocos años, có-

mo un Gobierno regional logra invertir la 
dinámica, sin ningún apoyo por parte del 
ejecutivo de Sánchez. En vez de quejar-
se, en vez de poner excusas y participar 
en tertulias televisivas, en Andalucía, en 
Murcia, en Madrid  o en Galicia hay presi-
dentes que trabajan, que ponen en mar-
cha políticas activas de empleo, que se 
ponen al servicio de los empresarios y 
emprendedores de su tierra.
Hace pocos días estuve en un encuen-
tro de empresas tecnológicas donde 
denunciaban la di�cultad de encon-
trar personal cuali�cado. Hay ofertas 
de empleo, pero no hay jóvenes prepa-
rados para las tareas que se necesitan. 
Un hecho que demuestra las caren-
cias de nuestro sistema educativo, la 
falta de adaptación a las nuevas tecno-
logías. Invertir en Formación y apostar 
por la tecnología, con programas espe-
cí�cos, es parte del cambio que necesi-
ta Cantabria.

Es preciso trabajar en la digitalización de 
la mano de emprendedores y empresa-
rios, de quienes han puesto en marcha 
pequeñas empresas turísticas, ganade-
ras o de cualquier otro sector. Es preci-
so ayudarles a tener presencia en la red, 
a descubrir oportunidades. Un reto en 
el que es preciso ser consciente de que 
los protagonistas son ellos, quienes van 
a desarrollar nuevos productos o servi-
cios son ellos y no los políticos, cuyo pa-
pel es el de allanar el camino al desarro-
llo. Solo así podemos crecer y despuntar.  
Los pequeños municipios de nuestra 
comunidad, que algunos los ven co-
mo un problema, son una gran opor-
tunidad para el trabajo a distancia. 
Abordar la digitalización rural es dar 
alas al turismo y a numerosos servi-
cios que facilitan la vida a quienes bus-
can un entorno más saludable que el 
de las grandes ciudades. Todo un 
campo por cultivar tecnológicamen-
te si hay voluntad política.
Los ciudadanos de Cantabria estan can-
sados de palabras vacías, de declaracio-
nes de tertulia, de lamentos y de culpar 
a otros sin mirar los errores propios. Te-
nemos las bases para crecer y para des-
puntar en el futuro. Basta detectar los 
problemas y afrontarlos de frente. No 
se soluciona nada, ni los problemas de 
pareja, culpando ‘al otro’.

CARIÑO, LO NUESTRO NO FUNCIONA Y 
‘EL OTRO’ NO ES EL PROBLEMA

Javier Puente Redondo
SENADOR DE CANTABRIA 
POR EL PP

Gente

La Policía Nacional alerta sobre es-
tafas a través de llamadas telefóni-
cas a trabajadores de comercios y 
empresas de Cantabria, tras detec-
tar varias en la región, en las que 
se reclama el pago urgente de mer-
cancía o productos.
Los estafadores alegan en las lla-
madas que el responsable del ne-
gocio ya tiene conocimiento de 
que se debe efectuar el pago que 
reclaman de forma inmediata.
Previamente, y mediante técni-
cas de ingeniería social, los esta-
fadores averiguan la organización 
y estructura de la entidad, así co-
mo los nombres del gerente y en-
cargados de los establecimientos 
o empresas.
Posteriormente, realizan una lla-
mada telefónica al establecimien-
to en cuestión haciéndose pasar 
por proveedores o por una empre-
sa de envíos, explicando que tiene 

un pedido para ellos y que está en 
contacto con su superior, quien so-
licita el pago por la supuesta com-
pra, que va a entregarse de forma 
inminente.
De esta manera, se crea una “at-
mósfera de urgencia” y ganándo-
se la con�anza del personal, utili-
zando los datos que previamente 
han obtenido, consiguen que los 
empleados accedan a ingresar la 
cuantía que reclaman “saltándo-
se” los procedimientos estableci-
dos, a través de alguna empresa de 
envío de dinero.
Ante estos hechos, la Policía reco-
mienda no aportar datos de la em-
presa o negocio a desconocidos por 
teléfono o cualquier otra vía; man-
tenerse alerta ante llamadas que re-
clamen pagos urgentes; comprobar 
directamente con sus responsables 
o gerentes, la veracidad del envío y 
la necesidad del pago; y no saltar-
se el procedimiento previsto por la 
empresa para realizar pagos.

ALERTA POLICIAL I Reclamando pagos urgentes

La Policía alerta de estafas 
telefónicas a comercios
y empresas de Cantabria



Rap feminista a cargo de La Furia, el 
sábado en el Palacio de Festivales

Gente

La 25 edición del Rebujas Rock se 
celebrará los días 1, 2 y 3 de octubre 
en el pueblo de San Mateo (Los Co-
rrales de Buelna) con las actuacio-
nes de El Drogas, El Niño de la Hi-
poteca, Isabel Marco, Desastre y La 
Última y nos Vamos.
La situación derivada del covid-19 
ha hecho que el festival tenga que 
volver este año al patio de las anti-
guas escuelas, un recinto que alber-
gará a 290 asistentes y en el que se 
tendrán que cumplir las medidas 
sanitarias.
Las entradas para el evento, que 
cuenta con el apoyo de la Conse-
jería de Universidades, Igualdad, 
Cultura y Deporte del Gobierno 
de Cantabria, tienen un precio de 
cinco euros y ya se encuentran a la 
venta en la web del festival y en la 
plataforma WeGow. Se podrán ad-
quirir entradas individuales o me-
sas para grupos de cuatro.

El Rebujas Rock arrancará el vier-
nes 1 de octubre con las actuacio-
nes de El Niño de la Hipoteca y De-
sastre, a partir de las 21:30 horas.
El Niño de la Hipoteca es un grupo 
barcelonés cuenta en sus cinco dis-
cos con colaboraciones con La Pe-
gatina, El Kanka o Rozalén, y tiene 

canciones en Spotify con más de 10 
millones de escuchas, como ‘Alqui-
trán y Carmín’ o ‘Que te vaya bien’.
Por su parte, Desastre actuarán por 
vigesimoprimera vez en el festival 
cántabro. Los de Usera son parte 
del Rebujas y autores de ‘Qué No 
Amanezca’, himno del evento.

Rebujas Rock será la segunda fecha 
de la nueva gira ‘El Drogas Akustik 
Fraktion’ del cantante navarro El 
Drogas, Enrique Villarreal, conoci-
do principalmente por haber sido 
durante casi 30 años cantante y ba-
jista la banda Barricada. La del sába-
do, a las 22:00 horas,  será su cuarta 
actuación en el festival.
La jornada del domingo comenza-
rá a las 13:00 horas y contará con 
el concierto en acústico de Isabel 
Marco, la artista aragonesa consi-
derada como “la voz de la España 
vaciada”. El pasado 24 de septiem-
bre publicó su tercer disco, titulado 
‘Sin domesticar’, y llega por primera 
vez al Rebujas Rock.
Por su parte, el grupo La Última y 
nos Vamos es una banda forma-
da por músicos de diferentes gru-
pos cántabros en activo. Durante su 
concierto repasarán las canciones 
más importantes de los grupos que 
han actuado en las 25 ediciones.
Estas dos últimas actuaciones con-

tarán con el mismo equipo de pan-
tallas con las que comenzó el fes-
tival en 1997, un equipo de 8.000 
watios de sonido donado en su mo-
mento por el grupo La Humera.

COMPROMISO SOCIAL
Un año más el Rebujas Rock mantie-
ne su doble compromiso social. Por 
un lado, mediante el acuerdo con 
la Comisión 8M y el Colectivo Ija-
nas se promociona un festival libre 
de agresiones homófobas y sexistas. 
Además, gracias al convenio con 
MARE se potenciará la campaña 
de reciclaje con un spot y se insta-
lará un puesto informativo dentro 
de la campaña ‘Re-aprovecha’ y los 
envases de comida serán de fécu-
la de maíz. Asimismo, con la entra-
da se entregará un vaso ecológico 
para su utilización durante todo el 
festival, propiciando así, no solo el 
cuidado del medio ambiente, si no 
evitar que se compartan vasos pa-
ra evitar la propagación del covid.

El Rebujas Rock vuelve a las antiguas 
escuelas de San Mateo en su 25 edición
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Contará con la presencia de El Drogas, El Niño de la Hipoteca, Isabel Marco, Desastre y La Última y nos Vamos

Gente

La Furia dará este sábado, 25 de 
septiembre, un concierto de rap 
feminista en la terraza del Palacio 
de Festivales, dentro del ciclo ‘Las 
Noches Raqueras’.
La actuación será a las 20:30 horas, 
con asistencia gratuita. La invita-
ción puede recogerse en la sede de 
la ONGD Asamblea de Coopera-
ción por la Paz (ACPP) o en la sede 
de la Dirección General de Coope-
ración al Desarrollo.
La Furia, máxima exponente del 
rap feminista actual en España, es 
además educadora social y experta 
en igualdad y musicoterapia. Desde 
el año 2013 rapea con el nombre de 
La Furia y publicó su primer disco, 
‘No hay Clemencia’, con el que co-
menzó a actuar en escenarios en los 
que nunca había habido mujeres.
En sus letras habla de incompren-
sión, de libertad y de feminismo, 
con un estilo que mezcla in�uen-
cias que vienen de la rumba, el 
soul, la copla y los coros góticos.
Este concierto es el colofón al taller 

de rap feminista impartido por La 
Furia el pasado mes de mayo en 
Santander, organizado por Asam-
blea de Cooperación por la Paz con 
el apoyo de la Dirección General 
de Cooperación del Gobierno de 
Cantabria.
Este taller está inserto en el progra-
ma de la ONGD ACPP ‘Ellas Deci-
den’, una campaña de sensibili-
zación e incidencia política para 

mostrar el papel de las mujeres en 
los procesos de desarrollo de los 
países del sur y establecer alian-
zas entre el sur y el norte.
Concretamente, este año el equi-
po de ACPP Cantabria ha trabaja-
do junto a organizaciones feminis-
tas de Cantabria y El Salvador ge-
nerando espacios de intercambio 
de experiencias sobre cuestiones 
de género, movimientos de muje-

res y cooperación internacional.
ACPP es una ONGD que desde 
1990 trabaja para “cambiar las 
reglas” desde la práctica cotidia-
na, mediante la cooperación in-
ternacional, la acción en las es-
cuelas, la intervención social en 
nuestros barrios y ciudades y la 
sensibilización ciudadana.
Actualmente participa con sus 
socios locales en proyectos en 18 
países: Magreb (Mauritania, Ma-
rruecos, Túnez) África Occiden-
tal (Guinea Bissau, Malí, Níger, 
Senegal), el Caribe (Cuba, Haití, 
República Dominicana), Orien-
te Medio (Líbano, Israel, Territo-
rios Ocupados Palestinos), Cen-
troamérica (El Salvador, Guate-
mala, Honduras, Nicaragua) y 
Sudamérica (Colombia).
En Cantabria, fomenta la capa-
cidad crítica con la intención de 
generar una masa crítica entre la 
ciudadanía que se comprometa 
con la construcción de una socie-
dad “más igualitaria en la que to-
das las personas tengan la posi-
bilidad de vivir una vida digna”.

La Furia es la máxima exponente del rap feminista actual en España.

El concierto, que comenzará a las 20:30 horas, se enmarca en el ciclo ‘Las Noches Raqueras’

Desastre, veteranos en el Rebujas, son los autores de su himno,  //DESASTRE

Gente

La segunda edición del ciclo de 
conferencias ‘La palabra en ver-
sión original’ se celebrará del 27 al 
30 de septiembre con cuatro con-
ferencias sobre la traducción lite-
raria de destacados profesiona-
les del sector, que se desarrolla-
rán en el centro cívico Tabacale-
ra de Santander.
Los ponentes son el escritor y poe-
ta Bernardo Atxaga, Premio Na-
cional de las Letras 2019; el poeta 
y traductor José María Micó, Pre-
mio Nacional a la Mejor Traduc-
ción 2006; la �lóloga Isabel Gar-
cía Adánez, Premio Nacional a 
la Mejor Traducción 2020; y la si-
nóloga y profesora Anne-Hélène 
Suárez, Premio Nacional de Tra-
ducción 2021.
Además, la periodista y escritora 
Marta San Miguel será la encarga-
da de conversar con los ponentes 
y de moderar el posterior coloquio 
con el público, que tiene entrada 
es libre hasta completar el aforo.

‘La palabra en 
versión original’, 
del 27 al 30 de 
septiembre

AGENDA  I En Tabacalera
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Una primera edición de ‘Los Capri-
chos’ de Francisco de Goya ha sido 
hallada en los fondos de la Bibliote-
ca Menéndez Pelayo (BMP) de San-
tander.  Se trata de 80 estampas con 
la huella de la plancha y la estam-
pación en tonos rojizos caracterís-
ticas de la primera edición de 1799.
Así lo anunció esta semana el con-
cejal de Cultura, Javier Ceruti, en 
un comunicado. A raiz de este ha-
llazgo, Ceruti vaticinó que la biblio-
teca “va a seguir dándonos agra-
dables sorpresas a medida que 
vayamos profundizando en su ca-
talogación”, pues este hallazgo se 
suma al de un incunable, presen-
tado hace unas semanas.
En este caso, tal y como precisó, 
el descubrimiento ha sido fruto 
de una investigación desarrollada 
por el director del Museo de Arte 
de Santander (MAS), Salvador Ca-
rretero, en el transcurso de sus tra-
bajos de preparación de una expo-
sición sobre Goya que se celebrará 
en los próximos meses en colabo-
ración con el Museo de Bellas Ar-
tes de Oviedo.
Por su parte, la Biblioteca, conti-
nuando con los trabajos de cata-
logación informatizada que se es-
tán desarrollando, ha procedido a 
la introducción de dicho ejemplar 
en el Catálogo Colectivo del Patri-
monio Bibliográ�co (CCPB), base 
de datos del Ministerio de Cultura,  
que recoge la descripción y loca-
lización de obras en instituciones 
españolas, tanto públicas como 
privadas, que forman parte del Pa-
trimonio Bibliográ�co Español.
Por su parte, la responsable de la 
BMP, Paz Delgado, detalló que el 
álbum está compuesto de 80 es-
tampas en papel verjurado, con 
distintas técnicas de impresión: 
aguafuerte, aguatinta, punta seca 
y buril. El título de cada estampa 
está grabado en el margen inferior 
y el número en el ángulo superior 
derecho. La huella de la plancha 
y la estampación en tonos rojizos 
son características de la primera 
edición de 1799, cuya descripción 
consta en la Biblioteca Nacional.
Con el �n de contextualizar la obra, 
Delgado explicó que hacia 1780 
Goya se relacionaba con algunos 
de los más importantes intelectua-
les del país, como Gaspar Melchor 
de Jovellanos, Juan Meléndez Val-

dés, Leandro Fernández de Mora-
tín, o Juan Agustín Ceán Bermú-
dez, con quienes compartía los 
ideales de la Ilustración.
Era consciente de los defectos de la 
sociedad española, por tanto, con-
trario al fanatismo religioso, las su-
persticiones y la Inquisición.
Todo ello aparece criticado de for-
ma satírica en estas láminas, con 
grabados fantásticos de visiones 
delirantes, seres extraños y �siono-
mías deformadas exageradamente.

LOS CAPRICHOS
La serie de grabados de ‘Los Ca-
prichos’ se editaron y pusieron a la 
venta por primera vez el 17 de ene-
ro de 1799, según un recibo del Ar-
chivo de Osuna, en el que consta 
que se le abonaron cuatro series.
El 6 de febrero de 1799 se anunció 
la venta de la colección en el Dia-
rio de Madrid, poniéndose a la ven-
ta 300 ejemplares en la perfumería 
de la Calle Desengaño 1, el mismo 
edi�cio donde vivía el pintor. La caí-
da del poder de Godoy y la ausen-
cia de los ilustrados en el Gobierno 
precipitaron los acontecimientos, y 
Goya retiró de forma precipitada la 
edición por temor a la Inquisición. 
Solo estuvieron a la venta 14 días.
En 1803, con el �n de salvar ‘Los 
Caprichos’, Goya ofreció las plan-
chas y las series disponibles al rey 
con destino a la Calcografía Nacio-
nal a cambio de una pensión vita-
licia para su hijo de doce mil rea-
les anuales.
Es posible que el pintor se queda-
ra algunas series que vendió pos-
teriormente en Cádiz durante la 
Guerra de la Independencia, entre 
1809-1812.
En este sentido, hay discrepancias 
entre los expertos en el número de 
ediciones de ‘Los Caprichos’, que 
a partir de la segunda edición fue-
ron realizadas por la Real Calco-
grafía Nacional, pero se estiman 
unas veinte ediciones: una en el si-
glo XVIII, doce en el siglo XIX, y sie-
te en el XX. El color de la tinta ha 
ido variando y pasa del tono ligera-
mente rojizo de la primera edición 
al azul o negro de las siguientes.
El ejemplar que se encuentra en 
la Biblioteca de Menéndez Pela-
yo “esta encuadernado en pasta 
española con el título manuscrito 
en una banderilla de papel pegada 
en el lomo, y su estado de conser-
vación es excelente, con excepción 

de un pequeño deterioro en la en-
cuadernación”.
Un dato que ayuda a la datación del 
ejemplar es que las hojas de guar-
da son de papel timbrado donde se 
puede leer al trasluz “Para Pobres de 
solemnidad quatro mrs./Sello quar-
to, Año de mil/ochocientos y nueve”.
Además, posee un exlibris de se-
llo de tinta en la primera estampa 
donde se encuentra el retrato de 
Goya en el que consta: “Modesto 
del Valle/0,143/Madrid”. También 
tiene restos de otro exlibris en la es-
tampa nº 80 que estuvo pegado y se 

ha quitado en el que se puede leer: 
“Antonio”.
“No sabemos con certeza quién fue 
su propietario y será una cuestión 
a estudiar por los investigadores”, 
señaló Delgado, quien no obstan-
te apuntó que los datos coinciden 
con Antonio Modesto del Valle y 
Castillo (1788-1863), militar espa-
ñol nacido en la Isla de Cuba y que 
fue enviado a España para estu-
diar la carrera militar, donde tomó 
parte en la Guerra de la Indepen-
dencia Española. El 17 de marzo 
de 1809 obtuvo el ascenso a Alfé-

rez de Guardias y en 1810 participó 
en el Sitio de Cádiz. “Así, podemos 
situar a esta persona en el mismo 
espacio geográ�co y temporal que 
Goya”, comentó.
Sí se conoce que el ejemplar se co-
rresponde con las estampaciones 
hechas en la segunda mitad de la 
tirada de esta edición príncipe por-
que la estampa nº 45, titulada ‘Mu-
cho hay que chupar’ contiene una 
raya en el rostro de la �gura del fon-
do, producto de un arañazo que su-
frió la plancha y que en las prime-
ras estampaciones no �gura.

Importante hallazgo en los fondos 
de la Biblioteca Menéndez Pelayo

Se trata de una primera edición de ‘Los Caprichos’ de Goya encontrada por el director del MAS, Salvador Carretero
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El Ayuntamiento de Santander ha 
puesto en marcha una nueva edi-
ción de la campaña ‘Vale+’, con la 
que espera estimular el consumo 
y propiciar una inyección econó-
mica de cuatro millones de euros 
en el comercio y la hostelería de la 
ciudad.
La alcaldesa, Gema Igual, acom-
pañada de la concejala de Comer-
cio y Turismo Miriam Díaz y David 
Ramos, de la Cámara de Comer-
cio, presentó el jueves los detalles 
de esta iniciativa, que funcionará 
igual que en anteriores ediciones 
y supone una inversión municipal 
de un millón y medio de euros.
“Nuevamente el Ayuntamiento da 
un paso al frente y vuelve a ponerse 
al lado de los comerciantes, de los 
hosteleros y de los ciudadanos, de 
una forma mucho más ambiciosa, 
porque las dos campañas anterio-
res han dado resultados muy posi-
tivos que ahora esperamos supe-
rar”, aseguró Igual.
Tal y como explicó, la campaña 
arrancó el mismo jueves, a las 12:00 
horas, con el inicio de las adhesio-
nes de los establecimientos que de-
seen participar, a través de un pro-
ceso de registro sencillo desde la 
web santandervalemas.com, con 
la que ya están familiarizados.
La regidora anunció que en es-
ta ocasión, los ciudadanos po-
drán obtener, a través de la misma 
web, hasta un máximo de 150 eu-
ros gratis: 10 vales de 10 euros para 
comercios y 5 vales de 10 euros pa-
ra hostelería, y en ambos casos po-
drán descargarse y canjearse des-
de el próximo 1 de octubre, hasta 
el 31 de diciembre, en el caso de los 
bonos de comercio, y hasta el 31 de 

enero, en el caso de los de hostele-
ría, con posibilidad de ampliarse si 
no se agota el presupuesto.
“El año pasado cada persona se 
descargaba un máximo de 10 va-
les y ahora podrán descargar 15, 
por lo que ofrecemos un 50% más 
de ayuda a los ciudadanos, con es-
te 50% más de bonos a su disposi-
ción”, a�rmó la alcaldesa.
Como recordó, en 2020 y con una 
inversión de 912.000 euros, el 
Ayuntamiento logró inyectar de 
forma directa casi tres millones de 
euros en los comercios y estable-
cimientos de hostelería. “Espera-
mos que con este incremento en 
los bonos de este año se logren su-
perar los cuatro millones de euros 
en consumo”, añadió.

“Esto es ayuda directa a los comer-
ciantes y a los hosteleros, esto es 
dinamizar la economía, esto es fa-
vorecer el consumo en nuestra ciu-
dad y conseguir atraer a más clien-
tes de otras zonas de Cantabria y de 
España a Santander”, destacó.
Igual agradeció nuevamente la co-
laboración de la Cámara de Co-
mercio, que se encargará de gestio-
nar la web y la campaña, así como 
reintegrar a los establecimientos 
participantes los vales canjeados 
cada 15 días.
El nuevo ‘Vale+’ se verá comple-
mentado con la campaña de bo-
nos turísticos en la que se ha in-
vertido otro millón de euros para 
propiciar otra inyección directa de 
casi tres millones de euros y apoyar 

a los alojamientos, agencias de via-
je y empresas de experiencias turís-
ticas en los meses de menos acti-
vidad; y con las nuevas ayudas a la 
reactivación económica a las que el 
Ayuntamiento ha destinado otros 
9,2 millones.
“Este otoño, gracias a estas iniciati-
vas municipales, vamos a ayudar a 
nuestras empresas, especialmente 
de los sectores más golpeados por 
la crisis, para que puedan salvar el 
año ahora que la pandemia pare-
ce que está empezando a remitir, 
mantener su actividad y garanti-
zar los puestos de trabajo que ge-
neran”, concluyó.
El Ayuntamiento espera que los 
santanderinos vuelvan a respon-
der, como lo hicieron en las edicio-

nes anteriores, y que la iniciativa 
contribuya a avanzar en la recupe-
ración económica.

DETALLES DE LA CAMPAÑA
En esta nueva edición de la cam-
paña ‘Vale +’ se distribuirán un 
total  de 133.800 vales, de los cua-
les 90.000 serán para el comercio 
y 43.800 para la hostelería, casi un 
80% más que los puestos a dispo-
sición en 2020 que fueron 75.000.
Los vales tendrán una caducidad 
de 10 días y si no se consumen se 
pierde la oportunidad y se pondrán 
a disposición de otros ciudadanos.
El procedimiento es el mismo que 
ya conocen los ciudadanos. Muy 
sencillo y cómodo para todos: A 
partir del 1 de octubre podrán des-
cargarse los bonos con un máximo 
de 15 por DNI. Se dispondrá de 10 
días para utilizarlos y si no lo ha-
cen sus bonos volverán a la bolsa 
común para que puedan ser gasta-
dos por otras personas.
La regla de canje para cada vale se-
rá de 10 euros por cada 25 euros de 
precio de venta, de forma que el 
ciudadano que canjee el vale so-
lo tendrá que pagar 15 euros más 
su vale, para obtener el producto o 
la consumición valorada en 25 eu-
ros, lo que signi�ca hasta un 40% de 
descuento. Si adquiere un produc-
to de 50 euros, podrá canjear has-
ta dos vales y pagar solo 30 euros 
en el establecimiento, y así sucesi-
vamente.
En el caso de la hostelería, la regla 
de canje será la misma, pero con la 
ventaja de que una misma comida 
o cena en grupo se podrá pagar con 
vales de diferentes usuarios, pero, 
eso sí, el pago en el caso de la hos-
telería tendrá que hacerse obliga-
toriamente con tarjeta.

En marcha una nueva campaña
‘Vale+’ para estímular el consumo

Gema Igual, alcaldesa de Santander, en la presentación de esta nueva edición de la campaña ‘Vale +’.

Se espera que con esta nueva edición se propicie una inyección económica de cuatro millones al comercio y la hostelería

SANTANDER | 9GENTE EN CANTABRIA · Del 24 al 30 de septiembre de 2021 www.gentedigital.es



Gente

El Instituto Municipal de Deportes 
(IMD) cerrará del lunes 27 de sep-
tiembre al viernes 1 de octubre el 
campo de prácticas de Mataleñas 
para realizar trabajos de manteni-
miento y mejoras en la instalación.
Durante esos días únicamente se 
podrán llevar a cabo clases parti-
culares de juego corto reservadas 
previamente.

Por otro lado, el IMD elimina des-
de este jueves las franjas horarias y 
la cita previa en el edi�cio de la pis-
cina municipal del Complejo Ru-
th Beitia, medidas adoptadas en los 
últimos meses a consecuencia de 
la situación sanitaria.
Según el responsable del IMD, Luis 
Pérez San Miguel, “se va a analizar 
la ocupación de la piscina, gimna-
sio y vestuarios, a �n de estudiar si 
es necesario realizar algún ajuste”.

DEPORTES I Por mantenimiento y mejoras en la instalación

El campo de prácticas de 
Mataleñas cerrará del 27 de 
septiembre al 1 de octubre

Gente

El programa ‘Educadores de calle’ 
ha identi�cado a 19 personas sin 
hogar en Santander durante sus 
tres primeros meses de funciona-
miento.
Así lo dio a conocer  el martes el 
concejal de Servicios Sociales, Ál-
varo Lavín, quien destacó la im-
portancia del programa, que en 
este tiempo ha contactado con 40 
personas que se encontraban en 
riesgo de pobreza.
Tal y como recordó Lavín, el pro-
yecto es liderado por el área de 
Servicios Sociales del Ayunta-
miento y ejecutado por la Cocina 
Económica. Se presentó a prime-
ros de junio y se desarrolla a través 
de un trabajador social y dos edu-
cadores sociales que recorren la 
ciudad para tratar de ayudar a las 
personas que viven en la calle, in-
formarles de los recursos existen-
tes y que puedan así disponer de 
unas condiciones de vida dignas.
A lo largo de estos tres meses, se 

ha posibilitado que cuatro perso-
nas puedan acceder a recursos de 
salud mental para mejorar su si-
tuación; tres personas han pasado 
de estar en la calle a vivir en habi-
taciones y dos personas más han 
sido derivadas a un centro de des-
intoxicación y al Centro de Acogi-
da Princesa Letizia. Asimismo, en 

unos días, cuatro personas pasa-
rán de la calle a vivir en dos casas 
en el ámbito rural.
Los problemas más habituales de-
tectados por el programa han sido 
las adicciones y las enfermedades 
mentales.
“En Servicios Sociales hemos da-
do un paso adelante y hemos sali-

do a la calle para ayudar a los más 
necesitados. Y es que no podemos 
permitir que ninguna persona vi-
va en la calle. Por eso estamos po-
niendo todos los recursos necesa-
rios para conseguirlo”, explicó el 
edil. Así, incidió en que el contac-
to frecuente, la presencia en los lu-
gares que frecuentan y la relación 
que se establece con cada una de 
las personas es la base para crear 
vínculos que permitan a los edu-
cadores poder ayudar a las perso-
nas que peor lo están pasando en 
Santander.
Asimismo, el edil remarcó que el 
proyecto se está realizando con el 
liderazgo del Ayuntamiento y la 
coordinación de la Cocina Econó-
mica pero también con el “impor-
tantísimo y necesario” trabajo en 
red de Proyecto Hombre, Cáritas, 
Cruz Roja, ACCAS y Padre Menni.
El programa, que cuenta con un 
presupuesto de 96.000 euros, 
complementa a otro, ‘Ola de frío’, 
que se desarrolla de octubre a ma-
yo, y refuerza la colaboración que 

mantiene el Ayuntamiento con la 
Cocina Económica con el objeti-
vo es reeducar, reinsertar y preve-
nir conductas negativas, tratando 
además de realizar cambios en las 
condiciones sociales que perpe-
túan la marginación y proporcio-
nando la asistencia necesaria para 
que puedan conseguir unas con-
diciones de vida dignas.
La inversión municipal para es-
te nuevo programa se suma a los 
48.654 euros que el Consistorio 
ha destinado en el presupuesto 
de este año a la Cocina Económi-
ca, teniendo en cuenta que han 
pasado de atender a 165 perso-
nas mensuales a más de 200. De 
este modo, Santander aporta es-
te año 144.654 euros a la Cocina 
Económica, cinco veces más que 
en 2020, y prepara ya en coordi-
nación con esta entidad el mo-
delo ‘Housing �rst’, un programa 
de vivienda para que las personas 
sin hogar puedan disponer direc-
tamente de un alojamiento con 
rapidez.

‘Educadores de calle’ identi�ca a 19 
personas ‘sin hogar’ en la ciudad

‘Educadores de calle’ complementa al ya veterano programa ‘Ola de frío’.

Moción del PRC para que se 
cubran tres parques infantiles
Gente

El Grupo Regionalista en el Ayun-
tamiento de Santander registró el 
martes una moción para el próxi-
mo Pleno en la que insta al equi-
po de gobierno PP-Cs a adoptar las 
medidas necesarias para la cubri-
ción de los parques infantiles ubi-
cados en la plaza Amaliach de Te-
tuán, en la plaza del Regimiento 
(María Cristina) de General Dá-
vila y en la zona infantil princi-
pal del parque de Las Llamas. Es-
ta es una propuesta que los regio-
nalistas llevan solicitando desde 
2015, si bien únicamente se ha ac-
tuado sobre dos parques infantiles 
de los más de cien que tiene la ciu-
dad; además de que se ha elimina-
do la partida para ello, pasando de 
los 175.000 euros en 2019, a 170.000 
en 2020 y a su desaparición en los 
presupuestos actuales.
Para el concejal Vicente Nieto, se 
trata de “una clara muestra de la 
falta de voluntad por parte del 
Ayuntamiento en este aspecto”, y 
un incumplimiento del pacto “�r-
mado entre los dos socios de go-
bierno”, ya que el apartado ‘Medi-

das para las familias’ indicaba que 
se pondría en marcha un progra-
ma de cubiertas efectivas de par-
ques infantiles que garanticen su 
utilidad todo el año.
“Desde la práctica inexistencia de 
una política de cubrición de par-
ques infantiles pasando por el in-
cumplimiento mani�esto del pac-
to de gobierno, hoy por hoy, los 
santanderinos no podamos llevar 
a nuestros hijos a parques en días 
de climatología adversa. Y una ac-

tuación decidida en este aspecto 
supondría una mayor vida e inte-
racción dentro de los barrios dota-
dos de zonas infantiles, así como 
en el propio centro de la ciudad”.
Por ello, el Grupo Regionalista 
propone una actuación a corto 
plazo que empezaría con la cu-
brición de los parques citados, a la 
que se sumaría la elaboración de 
un cronograma para la cubierta 
progresiva de áreas infantiles en 
los diferentes barrios de la capital.

El parque de Amaliach, en Tetuán, es uno de los tres propuestos por el PRC para ser cubierto.
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'Leira', de Nova Galega de 
Danza, en el TMCE el día 1

Gente

El concejal de Ciudadanos (Cs), 
Julio Ricciardiello, solicitará que 
se exonere del pago de terrazas a 
los locales de hostelería de la ciu-
dad también durante el año 2022.
Ricciardiello la necesidad de esta 
medida para reactivar la recupe-
ración en un gremio "que ha sido 

castigado por la pandemia como 
ningún otro".
Además, el concejal de Cs apues-
ta por "adaptar y reformar" la or-
denanza municipal que regula 
la ocupación del dominio públi-
co porque a su juicio "ha quedado 
obsoleta" y deja a la mayor parte de 
las terrazas de la ciudad "fuera de 
la legalidad vigente".

PROPUESTA I Para facilitar su recuperación económica

Cs pide que se exonere a la 
hostelería del pago de la tasa 
de terrazas también en 2022Gente

El Teatro Municipal Concha Espi-
na (TMCE) de Torrelavega acoge-
rá el viernes 1 de octubre el espec-
táculo de danza contemporánea, 
música y voz en directo 'Leira', de la 
compañía Nova Galega de Danza.
Esta representación se enmarca 
dentro del programa Camino Es-
cena Norte, un proyecto de inter-
cambio cultural a través de las ar-
tes escénicas entre Galicia, Astu-
rias, Cantabria y Euskadi, que pa-
sa por Torrelavega por tercer año 
consecutivo.
El proyecto se ha articulado alre-
dedor de un nuevo itinerario de in-
tercambio cultural que toma la ru-
ta histórica del Camino de Santia-
go del Norte como referencia pa-
ra una "intensa" programación es-
cénica, expandida además en los 
campos de las sinergias sectoria-
les, la mediación con el público o 
la re�exión.
El espectáculo tendrá una dura-
ción de 60 minutos y comenzará a 
las 20:00 horas. Está dirigida a pú-
blico a partir de 12 años y, además, 

para aquellos que lo deseen se ha 
programado un breve encuentro 
entre el público asistente y la com-
pañía tras la función.
La entrada es libre y gratuita y las 
invitaciones pueden adquirirse ya 
a través de los cauces habituales: 
por teléfono de Giglon 902 733 797 
o por internet, a través de tmce.es 
y giglon.com. El 10% del aforo sal-
drá a la venta el mismo día de cada 
espectáculo. Además, como viene 

siendo habitual, si quedasen en-
tradas saldrán dos horas antes de 
la función.
En esta obra el cuerpo y la tie-
rra estrechan sus lazos en un es-
pectáculo de danza y música que 
transporta a la "dura belleza" de 
las labores del campo. La mujer 
está en el centro de esta conexión, 
"día y noche, jornada tras jorna-
da", repetida en una sucesión de 
estaciones.

'Leira'  es un espectáculo de danza contemporánea, música y voz en directo. //NGD

Gente

El Ayuntamiento ha �nalizado ya 
las obras de la plaza Covadonga, 
en el barrio del mismo nombre, 
tras realizar una inversión cerca-
na a los 400.000 euros con la que 
se ha acometido una remodela-
ción integral.
Así, los servicios de abastecimien-
to y saneamiento han sido susti-
tuidos, se ha dotado al espacio de 
iluminación led, se ha colocado un 
solado nuevo y se ha asfaltado el 
entorno, dando lugar a una plaza 
moderna que puede ser utilizada 
por personas "de cualquier edad".
Además, a petición de los vecinos 
se ha mantenido la pérgola que ya 
existía en la plaza, que permane-
ce intacta, y se han conservado los 
árboles, como se hace "habitual-
mente, siempre que es posible".
Así lo indicaron el alcalde, Javier 
López Estrada, y el primer tenien-
te de alcalde y concejal de Obras, 
José Manuel Cruz Viadero, duran-
te la visita que realizaron el martes 
al Barrio Covadonga para compro-

bar el resultado de la actuación.
Ambos se han mostrado "satisfe-
chos" de poner en servicio la pla-
za tras su reforma, cumpliendo así 
un compromiso que el equipo de 
Gobierno había adquirido con los 
vecinos y en el que llevaba traba-
jando "varios años".
Según señalaron, esta plaza 
"siempre fue una zona de encuen-

tro de los vecinos" del Barrio Co-
vadonga y tras las obras, ejecuta-
das por la empresa Senor, "lo va a 
seguir siendo en las mejores con-
diciones".
Además, pusieron de relieve que 
el proyecto se ha desarrollado "es-
cuchando al barrio" y teniendo en 
cuenta las aportaciones de la aso-
ciación de vecinos.

A esta actuación se suman otras 
inversiones recientes en el barrio, 
como la de las obras que están en 
marcha en las calles perpendicu-
lares a Río Ebro o la ya terminada 
del acceso al barrio desde el Bule-
var Ronda a la altura de los Cam-
pos del Malecón.
"Estas son las tres obras que el 
equipo de Gobierno tenía com-
prometidas con el barrio para es-
ta legislatura 2019-2023 y con to-
da satisfacción podemos decir que 
hemos cumplido con todas y cada 
una de ellas", remarcaron.

BARRIO DE VILLAFRANCA
Por otra parte,  también se han �-
nalizado las obras de mejora del 
saneamiento del barrio de Villa-
franca, en Campuzano, que se han 
ejecutado con una inversión cer-
cana a los 300.000 euros.
El miércoles, el concejal de Ha-
cienda y Aguas Torrelavega, Pe-
dro Pérez Noriega, destacó la im-
portancia de esta actuación, que 
mejora el saneamiento del barrio 
dando servicio tanto a viviendas 

como empresas allí ubicadas, y 
resuelve el problema de inunda-
ciones que vienen sufriendo debi-
do a los ríos que atraviesan la zona.

DETALLES TÉCNICOS
Para resolver el problema de des-
agüe de la zona se ha construido 
un sistema de colectores de plu-
viales que conforman un sistema 
de saneamiento separativo junto 
con los colectores existentes. Los 
que existían con anterioridad a 
esta actuación transportan solo 
las aguas negras, y los nuevos las 
aguas pluviales que desaguarán 
en el arroyo Cristo, encauzado al 
oeste de la zona.
En la calle sur del barrio se ha ins-
talado un colector de pluviales pa-
ra desembocar en el desarenador 
proyectado antes de realizar el 
vertido al arroyo Cristo, y del co-
lector de fecales se han sustitui-
do los primeros 105 metros, que 
estaban en mal estado, por tubo 
de PVC. Además, se han colocado 
colectores de pluviales en las otras 
dos calles afectadas.

La plaza Covadonga, reformada tras 
una inversión de casi 400.000 euros

Javier López Estrada y José Manuel Cruz Viadero, durante su visita a la nueva plaza.

Julio Ricciardiello, concejal de Ciudadanos en el Ayuntamiento de Torrelavega.
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ASTILLERO  I  Este viernes se une a la Confederación de Cascos Históricos

Gente

El XI Festival Internacional de Ci-
ne de Piélagos (FICPI) arranca es-
te viernes, 24 de septiembre, con la 
proyección del largometraje ‘Zero’, 
de Iñaki Sánchez Arrieta, uno de 
los cinco seleccionados en el cer-
tamen nacional ‘Puesta de largo’.
Se trata de la primera de las ocho 
jornadas del festival, dedicadas a la 
proyección de los trabajos que com-
petirán en las distintas categorías de 

la Sección O�cial así como en los di-
ferentes certámenes organizados 
dentro de la Sección Paralela.
La alcaldesa del municipio, Veró-
nica Samperio, inaugurará la nue-
va edición del FICPI a las 19:00 ho-
ras en el Cine Vimenor de Vioño, 
tras su parón desde 2020 debido a 
la pandemia del covid.
Así del 24 de septiembre al 1 de oc-
tubre se celebrarán proyecciones 
diarias en horario de tarde, tanto en 
el Cine Vimenor de Vioño como en 

la Filmoteca Regional de Torrelave-
ga, abiertas al público en general.

NORMAS DE ACCESO
Estos espacios cuentan con las li-
mitaciones y las restricciones es-
tablecidas por las autoridades sa-
nitarias con motivo de la alerta 
sanitaria. De esta forma, el acceso 
tanto al cine como a la �lmoteca 
deberá realizarse con mascarilla, 
que tendrá que mantenerse du-
rante toda la estancia en el interior.

Gente

Astillero se une desde este viernes 
24 de septiembre a la Confedera-
ción Española de Cascos Históri-
cos con la integración de su cas-
co antiguo, que a partir de ahora se 
denominará ‘Casco Viejo Históri-
co Brigadier Churruca’, en un gru-
po de 52 ciudades por todo el terri-
torio español. 
La iniciativa, propuesta por la Aso-
ciación de Comerciantes y Em-
presarios de Astillero y Guarnizo 
(CEMAG), pretende dinamizar el 
comercio e incrementar el interés 
por el municipio tanto para veci-
nos como para visitantes.
Este casco histórico estará forma-
do, además de por la propia calle 
Brigadier Churruca, por la Travesía 
de Orense, la calle Francisco Díaz 
Pimienta, la calle San José, la calle 
Juan de Isla y la zona de la Plaza del 
Mercado. Todas ellas, situadas en 
la zona más comercial del munici-
pio y muy cerca del área portuaria.
Para celebrar esta adhesión, Asti-

llero vivirá una jornada festiva con 
el acto o�cial de inauguración del 
casco viejo histórico, con el des-
cubrimiento de la placa conme-
morativa que se instalará en la ca-
lle Churruca a las 19:00 horas y con 
acciones en los bares y comercios 
de la zona como el ‘Pincho Casco 
Viejo’ a 2,50 euros. Además, habrá 
descuentos y promociones en los 

establecimientos adheridos.
El nombre de casco viejo históri-
co Brigadier Churruca alude a la 
existencia de la calle del mismo 
nombre, la más antigua de As-
tillero ya que data de 1895 y que 
recuerda a Cosme Damián Chu-
rruca y Elorza, marino que se en-
frentó a la escuadra inglesa en la 
batalla de Trafalgar.

El casco viejo se llamará 
‘Brigadier Churruca’

El alcalde, con representantes  de CEMAG y COCAHI, presentaron  la integración.

La playa de Ris acogerá este domin-
go, desde las 10 h., una nueva recogi-
da de residuos dentro de la campaña 
‘Por las playas y los mares’, iniciativa 
del proyecto ‘LIBERA, unidos contra la 
basuraleza’ en la que participa el Ayun-
tamiento en colaboración con la Man-
comunidad de Municipios Sostenibles.

LA PLAYA DE RIS ACOGE EL 
DOMINGO UNA CAMPAÑA 
DE RECOGIDA DE RESIDUOS

NOJA

Gente

La sede de Protección Civil ubica-
da en Rinconeda se ha remodela-
do en colaboración con la Conseje-
ría de Presidencia, Interior, Justicia 
y Acción Exterior, que ha dotado de 
nuevo material a la agrupación.
Las obras, que fueron visitadas el 
jueves por a consejera, Paula Fer-
nández, y la alcaldesa, Rosa Díez, 

han supuesto una inversión cerca-
na a los 14.000 euros con cargo al 
Plan de Obras y Servicios de la Ad-
ministración Local. 
En total, la Consejería ha invertido 
45.000 euros en el equipo de volun-
tarios de Polanco con la reforma de 
la sede, material, un nuevo vehícu-
lo, así como las emisoras que ha so-
licitado el Ayuntamiento y que lle-
garán con los fondos REACT EU.

POLANCO I En colaboración de la Consejería de Presidencia

Paula Fernández y Rosa Díez, durante la visita a la agrupación de Protección Civil.

Mejora de las dotaciones de 
Protección Civil con una sede 
renovada y nuevo material

■ La VI Marcha Nocturna San Miguel, en 
Reocín, se celebra este viernes 24 y con 
ella se abre el programa de las Fiestas Pa-
tronales de San Miguel.
Este evento deportivo para toda la familia 
se retoma después del parón provocado 
por la pandemia. La salida será a las 20:15 
horas de la Casa de Cultura, con un recorri-
do de siete kilómetros, accesible para to-

das las condiciones físicas, que discurrirá 
por Puente San Miguel y Villapresente.
La marcha está organizada por las conce-
jalías de Deportes y de Festejos, cuyas res-
ponsables, Margari Martínez e Inmaculada 
Villanueva, animan a participar a “personas 
de todas las edades”, puesto que el recorri-
do es adecuado “tanto para niños como pa-
ra mayores”.

LA VI MARCHA NOCTURNA DE PUENTE SAN 
MIGUEL SE CELEBRA ESTE VIERNES

REOCÍN I CON ELLA SE ABRE EL PROGRAMA DE LAS FIESTAS DE SAN MIGUEL

Este viernes arranca el XI 
Festival de Cine de Piélagos

PIÉLAGOS I  Con la proyección del largometraje ‘Zero’ Asimismo, en el caso del Cine Vi-
menor se recomienda acudir al me-
nos con 20 minutos de antelación, 
ya que todos los asistentes debe-
rán cumplimentar un impreso con 
su nombre, apellidos y teléfono de 
contacto.
Las personas interesadas también 
podrán descargarlo desde el per�l 
del FICPI en Facebook, rellenan-
do únicamente los datos persona-
les para agilizar la entrada y presen-
tándolo físicamente, no a través del 
teléfono, en el momento del acce-
so al cine.
Las personas interesadas en acudir 
a varias sesiones en una misma jor-
nada deberán cumplimentar varios 
impresos que tendrán que entregar 
al acceder a cada una de ellas.
Las sesiones programadas comen-

zarán a las horas establecidas en 
el catálogo o�cial del festival y las 
puertas de acceso de ambas salas se 
cerrarán una vez iniciadas las pro-
yecciones, no volviéndose a abrir 
hasta la �nalización de las mismas.
Por otro lado, no estará permitido 
permanecer en las zonas comunes, 
como el hall o los pasillos, durante 
la proyección ni tampoco entre las 
distintas sesiones. Y al �nalizar ca-
da sesión el público deberá salir de 
la sala.
Para recibir más información acer-
ca del festival, la organización faci-
lita el contacto a través del What-
sApp del FICPI, 684338817, con la 
adveartencia de que no se atende-
rán llamadas telefónicas, o en el co-
rreo electrónico info@festivalde-
pielagos.com.
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Fortunato Porras Díaz

Con el curso escolar ya en mar-
cha, centros educativos, AMPAS, 
clubes y monitores deportivos si-
guen confeccionando su particu-
lar sudoku en el que todos están in-
mersos. Y es que, dependiendo del 
municipio y del centro escolar, nos 
encontramos con diferencias en la 
aplicación e interpretación de los 
protocolos y de qué disciplinas de-
portivas pueden acometerse.
El pasado año se creó la platafor-
ma ‘Los Niños de Cantabria Quere-
mos Entrenar’ por padres y madres 
molestos con las restricciones pri-
mero y la paralización después de 
la práctica deportiva para los más 
pequeños, sumándose posterior-
mente a esta causa clubes y asocia-
ciones deportivas de toda la región.
Ahora, llegan de nuevo reclama-
ciones por parte de miembros de 

este colectivo demandando el mis-
mo criterio para los diferentes cen-
tros y ayuntamientos ya que se da 
la paradoja de que hay monitores, 
de Gimnasia Rítmica por ejemplo,  
que pueden ejercer su actividad y 
entrenar perfectamente bajo la tu-
tela de escuelas municipales pero 
no así en las extraescolares de cen-
tros educativos al no cumplirse los 
parámetros marcados por los gru-
pos burbuja.
¿Afectados? Todos. Los propios co-
legios, que quieren ofrecer los me-
jores servicios para sus familias; 
las familias, que tienen que reali-
zar modi�caciones en sus rutinas 
y desplazarse a otros lugares pa-
ra que sus hijos puedan realizar 
la práctica deportiva deseada; los 
propios monitores y entrenado-
res que, además de la frustración 
de no poder desempeñar su activi-
dad casi vocacional, pierden unos 

ingresos que les resultan impres-
cindibles y por su puesto, los que si-
guen pagando en silencio las con-
secuencias: los niños. 
Recordamos que la Organización 
Mundial de la Salud recomienda 
al menos una hora diaria de acti-
vidad física y deportiva para nues-
tros menores y que las clases de 
educación física no llegan, por lo 
que la práctica deportiva es mucho 
más que un tema social, bene�cia 
claramente tanto a la salud física 
como mental de nuestros peque-
ños. Por ello, se torna imprescin-
dible apoyar, desde todas las ins-
tituciones y órganos implicados 
en la regulación de estos protoco-
los, la máxima coordinación para 
uni�car criterios y que  los niños 
puedan practicar deporte en sus 
centros escolares. Deporte y edu-
cación van claramente de la ma-
no... ¿O no?

Diferentes criterios en las 
extraescolares deportivas

OPINIÓN I La aplicación de los protocolos di�ere dependiendo del centro o el municipio

Gente

Este domingo 26, a las 12:00 ho-
ras, se inaurará la bolera ‘Tete Ro-
dríguez’ en la localidad de Gan-
darilla, en el municipio de San 
Vicente de la Barquera, en honor 
del jugador más premiado del 
bolo palma con siete campeona-
tos del Mundo, 26 títulos de cam-
peón de España y 27 títulos regio-
nales de Cantabria, y que se retiró 
de la competición en 2011.
Al acto acudirá el propio Emilio 
Antonio Rodríguez Seara, ‘Tete’, 
que lanzará unas bolas dando pa-
so a un encuentro que disputarán 
Óscar González, Ángel Lavín, Ru-
bén Rodríguez, Gabriel Cagigas, 
Pedro Gutiérrez, Jaime García, 
Carlos Gandarillas y Manuel Do-
mínguez.
El acceso será gratuíto para que 

los a�cionados puedan arropar 
al gran Tete. El acto estará pre-
sidido por la familia propietaria 
del Club Deportivo Sangri-la,  en 
el que se alberga la bolera, y res-
ponsables de la Federación Cán-
tabra de Bolos.

VETERANOS
Por otra parte, el sábado 25, en 
La Tapia (Penagos), se disputa-
rá el Torneo Copa de la Reina de 
Veteranos en el que están clasi�-
cados los ocho mejores jugado-
res del circuito: Luis F. Gandari-
llas, José M. Ingelmo, Fernando 
Cuétara, Clemente Ceballos, Ra-
fael Díaz, José Luis Martínez, An-
tonio Sáiz y Félix Guerra. 
El Torneo dará comienzo a las 
16:00 horas y, en caso de lluvia se 
trasladará a la bolera cubierta de 
Cayón.

BOLOS I En Gandarilla, San Vicente de la Barquera

El domingo se inaugura la 
bolera que llevará el nombre 
del campeón Tete Rodríguez

DEPORTES | 13GENTE EN CANTABRIA · Del 24 al 30 de septiembre de 2021 www.gentedigital.es

La hípica de Cantabria está en forma
Gente

La Federación Cántabra de Hípi-
ca está de enhorabuena, dado que 
en las últimas semanas llegan los 
éxitos para jinetes y amazonas de 
la región.
Si la semana pasada la amazona 
Alba Ruiz de Villa se proclamaba 
medalla de Bronce en el Mundial 
de Caballos Jóvenes de Raid 2021, 
celebrado en Arborea (Italia), con 
su caballo ‘Cardhu-50’, como hi-
to  más destacado, también Mar-
tín Fernández González ocupaba 
un segundo lugar en el cajón en el 

CEI1 de Llanera con su montura 
‘Rev Kaiser’ en el  VI Rais Arabian 
de ese ayuntamiento.

CAMPEONATO DE SALTOS
A su vez, la Yeguada El Pomar era 
la sede de los Campeonatos de 
Saltos de Cantabria. Por equipos, 
los ganadores fueron los integran-
tes de Heras Horses&Events, la 
plata fue para el CH Laredo Blan-
co y el CH Laredo Azul se llevó la 
tercera posición.
En individuales, los vencedo-
res fueron Jaime Suarez Vena 
(Promoción), Nicolás Cobo Te-

rán (Alevines), Ana Martínez Rey 
(Clásica 1.10m), Aitana Regil Cu-
ñarro (Infantiles), Pablo González 
López (Clásica 1.20m), Mikel Ca-
bezudo Areas (Juveniles), Lidia 
Fernández Solar (Jóvenes Jinetes) 
y Pablo González Pedrosa (Adul-
tos) consiguiendo sus respectivas 
medallas de oro.
Unos días antes Celia Cobo Te-
rán se proclamaba campeona de 
España infantil 2021 en Valencia 
con ‘Alto du Roc’y el equipo ale-
vín de Salto también se traía un 
bronce en los campeonatos de 
España.Alba Ruiz consiguió la medalla de Bronce en el Mundial de Caballos Jóvenes.  //FCH

Se acumulan los éxitos de amazonas y jinetes cántabros en diferentes campeonatos nacionales e internacionales
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1. TORNILLO 2. BROCA 3. CLAVO 4. LIJA 5. TENAZA 6. ALICATE 7. SIERRA 8. MARTILLO

CoLoReA

1 2 3 4 5 6 7

GENTE EN LOGROÑO · del 20 al 26 de enero de 2017

14 | Tiempo libre

COLOREA EL DIBUJO GUIÁNDOTE POR EL CÓDIGO DE COLORES

8

Sopa de letras ferreteríaEncuentra el camino

Encuentra las 6 diferencias

Espacio infantil para que los
más pequeños también puedan

disfutar del periódico Gente

Q E J R K T Q W A Z A N E T N
A L I C A T E G J V C X R X A
Y V X G T D T H S I Z E N Q O
K C K E T Q A Y H B D D O W V
E V C E M Z R L K X I E L X R
U T L B A S R M B R A M U Y K
C O A R R Z E I U I P W G D V
Y R V O T W I H A S L Y N Q D
C N O C I W S Y L X Z N D P F
N I A A L S F Z B R T M J Y B
R L C P L O F J H M C O E N G
V L Q X O S K N N V E J K T S
L O A C V R K V M F L T D K H
U I J F K D H C M J V E T P C
M F L U Z A J I L Z C G R K D
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1.1 INMOBILIARIA PI-
SOS Y CASAS VENTA    

OFERTAS

SE VENDE PISO en Santan-
der. A 10 min andando de la 
playa del Sardinero. 4º pi-
so exterior. 3 habitación, 3 
baños, salón, cocina, gara-
je y trastero. Interesados lla-
mar al teléfono 630326645 
ó 696348890

1.3 INMOBILIARIA PISOS 
Y CASAS ALQUILER 

OFERTAS

GALICIA A 12 km de Finis-
terre. Alquilo apartamento 
y casa en 1ª LÍNEA DE PLA-
YA, 2 habitciones, salón-co-
cina y baño. Vistas al mar y 
monte. Totalmente equipa-
do. Garaje. A 30 metros ca-
minando a la playa. Sema-
nas, quincenas o meses. Muy 
buen precio.Interesados lla-
mar al teléfono  652 67 37 
64 / 652 67 37 63

8.1 MÚSICA OFERTA

GRUPO DE SEVILLANAS RE-
BUJITO. Maestro de sevilla-
nas necesita bailaoras y bai-
laores. Para aprender y ac-
tuar. Clases gratis.Teléfono 
659502178

OCASIÓN Se vende amplifi-
cador marca Stagg. 30x30 
cm2. Precio 200 euros. Eco-
nómico. Interesados llamar 
al teléfono 659502178

VENDO AMPLIFICADOR Ya-
maha, 41x41 cm2. 450 euros. 
Económico. Interesados lla-
mar al teléfono 659502178

9.1 VARIOS                  
OFERTA

ABRE AHORA EL TRASTE-
RO Compro: medallas, espa-
das, uniformes, banderas y 
objetos militares. Postales, 
pegatinas, calendarios, pe-
riódicos, libro antiguo, álbu-
mes cromos y papeles anti-
guos. Chapas publicitarias y 
todo tipo antigüedades. Al 
mejor precio. Tel. 620 123 205

9.2 VARIOS            
DEMANDA

COMPRO COLECCIONES de 
calendario de bolsillo. Tel. 
638723340

La recogida de anuncios para la edición de 
la semana se realizará hasta las 10 h. del miércoles
CADA ANUNCIO SE PUBLICARÁ UNA SEMANA

PARA INSERTAR UN ANUNCIO
EN LA SECCIÓN DE ANUNCIOS CLASIFICADOS
DE      GENTE      EN      CANTABRIA         LLAME    ALTELÉFONO

 807 505 779*
*Coste máximo de la llamada 1,21 eur/min. desde la red fi ja y 1,57 eur/min. desde la red móvil, IVA incluido.
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BURGOS 807 505 132*  I  LEÓN 807 517 310*  I  LOGROÑO 807 505 794*  I  PALENCIA 807 505 781*  I  SANTANDER 807 505 779*  I  VALLADOLID 807 517 023*  I  BARCELONA 915 412 078  I  MADRID 915 412 078

Anuncios
Clasificados

24
HORAS



 Nº 1059

Gente

Alrededor de la media tarde del pasado 
sábado las inmediaciones de la Iglesia 
de Santa Lucía se empezaron a llenar 
de caballeros ataviados de chaqué o 
uniforme, así  como de  elegantes da-
mas vestidas de manera muy formal.
Entre tanto ir y venir de distinguidos 
señores y señoras, todo hacía presa-
giar, y así lo pensaban los vecinos de la 
céntrica plaza y los camareros que tra-
bajan en las terrazas de sus cafeterías, 
que, como otros �nes de semana, una 
boda de las que salen en las revistas de 
sociedad se iba a celebrar en el templo.
Sin embargo, este sábado, la razón 
de tal notable concurrencia era bien 
distinta ya que se estaba a punto de 
proceder a la ceremonia de ingreso en 
el Ilustre Cuerpo de Hijosdalgo de La 
Montaña y Antiguos Solares de Canta-
bria, que fue constituido o�cialmente 
en el mes de julio del año 2020 pero 
cuyo acto principal tuvo que ser pos-
puesto a consecuencia del covid.

El ICHMASC
El Ilustre Cuerpo de Hijosdalgo de La 
Montaña y Antiguos Solares de Can-
tabria (ICHMASC) es una corporación 
nobiliaria, cultural y �lantrópica, que 
tiene como objetivo reunir en su seno 
a los nobles vinculados a Cantabria y 
tiene su origen en las emblemáticas y 
tradicionales ‘Tertulias de Verano de El 
Sardinero’, que se llevan desarrollando 
desde hace más de una década.
Y es que era un poco paradójico que 
precisamente en La Montaña, tierra 
de hidalgos y de antiguos solares por 
excelencia, no existiera ninguna aso-
ciación similar que fomentara las rela-
ciones entre sus miembros y aglutinara 
los principios de la caballería cristiana, 
como son la generosidad y la caridad, 

con el estudio de la genealogía, la he-
ráldica y la nobiliaria, en relación con 
los antiguos linajes de esta tierra.
Consecuentemente, una gran parte de 
estos linajes cántabros estuvo debida-
mente representada en el encuentro 
ya que al mismo no faltó un nutrido 
grupo de los más antiguos de la región, 
como pueden ser los Ceballos, los de la 
Vega, los Velasco, los Villa, los Herrera, 
los Diego-Madrazo, los Velarde, los Mi-
randa, los Hoyos, los Barreda, los Valle 
o los Terán, familias de gran raigambre 
y notoriedad.
Es, por lo tanto, para desarrollar los 
mencionados objetivos, por lo que 
se ha creado el ICHMASC que tiene, 
además, la intención de promover la 
asistencia a los colectivos sociales más 
desfavorecidos y la difusión de todos 
los aspectos históricos relacionados 
con la nobleza, las instituciones y la 

idiosincrasia de Cantabria.
Así mismo, como corporación nobilia-
ria, y según rezan sus estatutos, man-
tendrá “lealtad absoluta a Su Majestad 
el Rey, a Su Alteza Real la Princesa de 
Asturias y al resto de la Real Familia”, 
comprometiéndose, además, a “la de-
fensa de la Patria y de sus tradiciones”.

LA CEREMONIA
El solemne acto dio comienzo con el 
juramento de los cuarenta y cuatro ca-
balleros y damas que, provenientes de 
diferentes lugares de España, habían 
llegado previamente a la iglesia de 
Santa Lucía, donde fueron recibidos 
por los miembros de la Noble Junta de 
Gobierno del ICHMASC.
Muchos llegaban en familia ya que, 
como en el caso de los Agudo, los Cas-
tañeda, los De Benito, los García de 
Lago, o los De Luz, ingresaban varios 

miembros de la misma y otros lo ha-
cían acompañados por relevantes 
personajes de todos los ámbitos de la 
sociedad cántabra, como por ejemplo 
del historiador y etnógrafo del Centro 
de Estudios Montañeses, Fernando 
Gomarín; la secretaria de la Asociación 
Cántabra de Genealogía (ASCAGEN), 
Patricia Madariaga, o el presidente de 
la Federación Cántabra de Vela, Fer-
nando Mirapeix.
También quisieron estar presentes 
amigos y miembros de otras corpora-
ciones nobiliarias como de la Soberana 
Orden de Malta, del Santo Sepulcro de 
Jerusalén, de la Sacra y Militar Orden 
Constantiniana de San Jorge, del Real 
Cuerpo de la Nobleza de Madrid, del 
Real Estamento de Gerona,  de la Real 
Asociación de Hidalgos de España, de la 
Real Hermandad de Infanzones de Illes-
cas, del Real Cuerpo de la Nobleza del 

Principado de Asturias y de los Hidalgos 
y Guisados de Cuenca, entre otros.
Ante los asistentes, los nuevos Caba-
lleros y Damas juraron  defender la Re-
ligión Católica, la Patria, la Montaña y 
las Ordenanzas del Ilustre Cuerpo de 
Hijosdalgo de la Montaña y Antiguos 
Solares de Cantabria. A continuación, 
el Decano-Presidente, Fernando Gó-
mez de Olea y de la Peña, instó a los 
aspirantes a que se comprometieran 
a lo que la condición de Hijosdalgo les 
exige que, principalmente, se resume 
en �delidad al rey y servicio permanen-
te a España y a Cantabria, con el inmen-
surable apoyo de Nuestra Señora de la 
Bien Aparecida.
Tras el acto de ingreso, la imposición 
de medallas y la entrega de diplomas 
se procedió a la celebración de la santa 
eucaristía que fue o�ciada por el Padre 
Miguel Fuentes, en cuya homilía resal-
tó el “inmenso valor de la compasión y 
de los antiguos valores cristianos en la 
sociedad actual”.
La ceremonia también contó con la 
presencia del maestro organista José 
Luis Ocejo que interpretó un variado 
repertorio de piezas, entre las que 
destacaron el ‘Salve Regina’, el Himno 
Nacional y el Himno de Cantabria.
La ceremonia de ingreso concluyó 
con una cena de gala durante la cual 
el Decano-Presidente intervino bre-
vemente para agradecer al público 
su asistencia, además de destacar el 
carácter recio, noble y trabajador de 
los cántabros y la grandeza, historia y 
tradición de La Montaña.
También recordó la obligación de todo 
hijosdalgo de ser recto y bondadoso, 
como lo fueron sus antecesores  “por-
que es sabido, desde tiempo inme-
morial, que un rey nobles puede hacer 
pero un hidalgo solo lo hacen Dios y el 
tiempo”.

La nobleza 
de Cantabria 
unida por 
España y por 
el Rey

El Ilustre Cuerpo 
de Hijosdalgo de
La Montaña y 
Antiguos Solares 
de Cantabria 
fue constituido 
o�cialmente en julio 
de 2020 pero el covid 
impidió llevar a cabo la 
ceremonia de ingreso
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